

**Zeitschrift:** Suisse magazine = Swiss magazine  
**Herausgeber:** Suisse magazine  
**Band:** - (2009)  
**Heft:** 233-234

**Rubrik:** Panorama : faits marquants de l'actualité suisse

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Faits marquants de

## Sciences

■ Un laser mis au point par l'École polytechnique fédérale de Lausanne avec le soutien financier du Fonds national suisse de la recherche va remplacer le ballon-sonde pour prévoir le temps. Météo Suisse pourra désormais mesurer l'humidité dans l'atmosphère jusqu'à 10 km d'altitude. Le LIDAR (Light Detection and Ranging) envoie un rayon en direction du ciel, mesure l'écho revenant des différentes couches de l'atmosphère et en déduit un profil de température et de vapeur d'eau. Il détecte aussi les particules fines dont les pollens. D'ici à 2010, il mesurera aussi les températures. Il pourra donc jouer un rôle dans l'évaluation des changements climatiques.

■ Deuxième fortune de Suisse, Hansjörg Wyss a fait un don de 142 millions de francs à l'université américaine de Harvard. L'entrepreneur et ingénieur bernois y avait obtenu un MBA en 1965. Hansjörg Wyss devient ainsi le donateur individuel le plus généreux de l'histoire de Harvard. L'institut de bio-ingénierie qui portera son nom aura pour mission d'étudier les modes de construction des êtres vivants et d'utiliser ce savoir pour concevoir des technologies à usage médical. L'institut emploiera des spécialistes des robots, de la biologie et de la chirurgie.



142 MILLIONS OFFERTS À HARVARD PAR UN DONATEUR PRIVÉ SUISSE

## Statistiques

■ Les infractions liées aux drogues reculent légèrement. Les dénonciations

étaient passées de 20 000 en 1990 à 50 000 en 2004. Elles ont atteint 47 000 en 2007.

■ Près de neuf personnes sur dix se jugent en bonne santé en Suisse. Cette part diminue à 65 % dès 75 ans, selon l'enquête de l'Office fédéral de la statistique (OFS) sur la santé 2007. Par rapport à la précédente édition, en 2002, le tabagisme passif est en fort recul.

■ Pour la première fois, le nombre de ressortissants d'autres pays européens habitant en Suisse a dépassé le million d'individus. À fin août dernier, 1 007 017 citoyens de pays membres de l'Union européenne (UE) et de l'Association européenne de libre-échange (AELE) avaient élu domicile en Suisse, soit 7,9 % de plus qu'un an plus tôt, a précisé l'Office fédéral des migrations (ODM). En Suisse, un habitant sur cinq est étranger, plus précisément 21,3 % de la population résidente permanente, soit quelque 1,6 million d'individus. La statistique de l'ODM prend en compte les étrangers séjournant en Suisse depuis au moins un an. N'en font pas partie les personnes qui relèvent de l'asile, les fonctionnaires internationaux, les diplomates et leurs familles, contrairement aux chiffres publiés par l'Office fédéral de la statistique (OFS).

Selon ce dernier, le nombre d'étrangers vivant en Suisse s'est établi à 1 703 774 à fin 2007 (+ 1,8 % par rapport à 2006).

## Événements culturels

■ La première édition dominicale de la *Neue Luzerner Zeitung* (NLZ) est parue sous le titre *Zentral Schweiz am Sonntag*. Ce sixième titre dominical alémanique se conçoit comme un journal régional. Le tirage a été fixé à 130 000 exemplaires pour le lancement puis 122 000. La *Zentral Schweiz am Sonntag* est distribuée aux abonnés de la NLZ gratuitement pour l'instant.

■ Selon le site allemand spécialisé baunetz.de qui prend en compte le nombre d'articles consacrés à des bureaux d'architectes à travers le monde dans les revues spécialisées, 17 bureaux suisses figurent dans les cent meilleurs au monde. C'est ainsi que les Bâlois Herzog & De Meuron (réaliseurs notamment du fameux *Nid d'oiseau* de Pékin) se situent au deuxième rang du classement.

■ Le président de l'UDC, Toni Brunner, abandonne le poste de rédacteur en chef de la radio paysanne sur Internet *Buureradio*, lancée en 2005. La radio est dirigée par une nouvelle équipe qui souhaite se concentrer davantage sur la diffusion de musique folklorique suisse.



BRUNNER QUITTE BUURE RADIO...

■ La Suisse a remporté le prix anti-Nobel de la paix pour avoir accouché d'un rapport sur la dignité des plantes. Lors de la 18<sup>e</sup> remise des prix « Ig Nobel » (Ignobles Nobel) qui vise à faire « *d'abord rire, puis réfléchir* », le prix anti-Nobel de la paix a été décerné à la Commission suisse d'éthique en biotechnologie non humaine (CENH) pour avoir adopté le « *principe légal de la dignité des plantes* ». Le jury a également distingué des recherches sur « *la capacité d'une amibe à sortir d'un labyrinthe* », sur « *les ravages causés par les tatous sur les sites archéologiques sud-américains* » ou sur les « *sauts comparés des puces de chat et des puces de chien* ».

## Économie

■ Le groupe Edipresse a lancé en Suisse la version française de *Revolution*, maga-

# l'actualité suisse

zine de référence de l'horlogerie. Tiré à 35 000 exemplaires, le magazine trimestriel de 272 pages entend apporter un souffle neuf dans la presse spécialisée.



## CONFiance POPULAIRE DANS LES BANQUES SUISSES...

■ Les banques suisses, UBS mise à part, bénéficient toujours d'une large confiance dans la population. Seule une personne sur cinq émet un avis contraire, selon un sondage publié dans les hebdomadaires *SonntagsBlick* et *Il Caffè*. Quant au rôle à jouer par la Confédération en cas d'approfondissement de la crise, les avis apparaissent partagés. Pour 47 % des sondés, l'Etat fédéral se devrait alors d'intervenir, tandis que 45 % écartent d'emblée la perspective de recourir à l'argent public pour assainir le secteur.

■ Sunrise rachète les activités helvétiques du groupe suédois Tele2. L'opérateur de télécoms zurichois, contrôlé par le Danois TDC, gagne au passage près d'un demi-million de clients. Les 53 emplois de Tele2 Suisse sont repris et la marque est conservée. L'acquisition, dont le prix se monte à 49,1 millions de francs, permet à Sunrise de consolider sa position de numéro deux en Suisse derrière l'opérateur historique Swisscom. La part de marché atteint environ 20 %. La transaction doit encore recevoir le feu vert de la Commission de la concurrence (COMCO) pour devenir effective.

## Divers

■ L'Alliance réformée mondiale (ARM) et la Fédération des Églises protestantes

de Suisse (FEPS) se sont réunies à Berne pour procéder aux derniers préparatifs de l'ouverture officielle de l'année Calvin (Calvin 09) devant le mur des Réformateurs à Genève. Elles ont aussi discuté de la fusion en 2010 de l'ARM et du Conseil œcuménique réformé qui donnera naissance à la « Communion mondiale d'Églises réformées », qui regroupera quelque 80 millions de chrétiens.

■ La plus grosse fondue du monde a été préparée fin octobre au comptoir de Morges. Lors de cette manifestation, près de 3 000 convives ont pu déguster

une fondue de quelque 1 400 kilos composée de deux tiers de gruyère AOC, d'un sixième de bon vaudois et d'un sixième de creux-du-van. Le festin a été préparé dans 950 caquelons avant d'être déversé dans un caquelon géant de 1,80 m de diamètre. Les organisateurs du comptoir de Morges ont envoyé un dossier pour figurer dans le livre Guiness des records puisque le précédent record, réalisé à Neuchâtel en 1997, a été pulvérisé.



■ Dix-huit mille francs, c'est la somme qu'a dû débourser un médecin lausannois pour s'offrir un vol de 45 minutes à bord d'un Mirage III. C'est la première fois qu'un civil embarque dans un des anciens chasseurs supersoniques de l'armée (piloté malgré tout par un militaire). Cette première mondiale est à

mettre à l'actif de l'association Espace Passion à Payerne. Ces passionnés ont passé plus de 4 500 heures pour faire homologuer civillement le Mirage biplace. L'association propose des vols meilleur marché à bord d'un Hunter, pour un prix s'étalant entre 4 900 et 6 900 francs (20 ou 40 minutes de vol).

## Nature

■ Pour la première fois depuis 50 ans, un saumon a été pêché dans le Rhin, à Bâle. Les experts y voient la preuve que ce poisson migrateur pourrait à nouveau venir se reproduire dans les cours d'eau suisses. L'animal attrapé par un pêcheur amateur est un saumon de l'Atlantique (*salmo salar*). Il s'agit d'une femelle de 91 centimètres. Le pêcheur a eu besoin de l'aide d'un passant pour maîtriser l'animal qui, après avoir été photographié, a été relâché.

■ Les zones bâties continuent de s'étendre en Suisse, touchant désormais des régions jusque-là épargnées. Une étude mandatée par le Fonds national suisse (FNS) réalisée à l'École polytechnique fédérale de Zurich propose des instruments de mesure inédits pour mieux gérer ce « mitage » du territoire.

Le bâti s'étire du Plateau aux vallées alpines. Les régions non bâties ont presque disparu du Plateau, des Préalpes et du Jura. Il y a 70 ans, les villes étaient délimitées, alors qu'à présent, elles s'effilochent.

## Société

■ Les boulangeries suisses proposent quelque 200 sortes de pains et de pâtisseries. La Suisse se place ainsi au premier rang mondial en termes de choix de pains, rappelle l'Information suisse sur le pain, à l'occasion de la journée mondiale du pain. La consommation de pain s'est inscrite en 2007 à 48,1 kilos par personne, soit une ration moyenne quotidienne de 131 grammes. Les Suisses mangent nettement moins de

► pain que les habitants des pays de l'Europe de l'Est (300 à 450 grammes par jour) et un peu moins que les voisins espagnols, allemands, français ou italiens (170 à 250 grammes).

■ Les millionnaires se portent toujours bien en Suisse. Sur la période fiscale 2005, 191 261 contribuables ont déclaré une fortune nette de plus d'un million de francs. Cela représente un contribuable sur 24 et, en tenant compte de l'ensemble de la population du pays, un habitant de Suisse sur 39, selon l'Administration fédérale des contributions (AFC). Parmi ces millionnaires, on compte 7 642 personnes ayant déclaré une fortune supérieure à 10 millions de francs. La part des nantis possédant cette somme dépasse largement la moyenne nationale (0,17 %) dans les cantons de Nidwald (0,64 %), de Zoug (0,60 %) et de Schwyz (0,41 %). Ils sont en revanche quasi inexistants en Valais et à Uri (0,03 %), à Fribourg et dans le Jura (0,05 %).

■ Selon une étude, près de 70 000 personnes sont dépendantes d'Internet en Suisse et quelque 110 000 autres sont en danger de le devenir. Les « cyberdépendants » passent en moyenne 35 heures par semaine sur le net en dehors de leur travail. Ce sont surtout les jeux en ligne, les tchats et les sites à caractère sexuel ou pornographique qui présentent un risque, indique l'Institut suisse de prévention de l'alcoolisme et autres toxicomanies (ISPA) dans un communiqué. Les jeunes sont particulièrement exposés. L'usage excessif de certains services peut entraîner de nombreux problèmes : relations sociales altérées, performances scolaires ou professionnelles amoindries, habitudes alimentaires déréglementées, migraines ou troubles de la vue sont les effets secondaires les plus visibles. Les symptômes et les maladies résultantes sont comparables à ceux de la dépendance à l'alcool ou à la drogue. L'abus provoque à la longue une modification des zones du cerveau liées au plaisir de la récompense, avec pour conséquence le fait que des situations ordinaires de satisfaction au quotidien ne suffisent plus.

■ L'appartement pour une personne est devenu le style de foyer le plus

répandu en Suisse. Le nombre de Suisses vivant seuls ne cesse d'augmenter. Notre pays compte aujourd'hui 7,6 millions d'habitants dont 42,6 % sont célibataires, 5,4 % veufs et 6,9 % divorcés. En 2005, on comptait 1,2 million de ménages à une personne. On en prévoit 1,6 million en 2030 !

## Affaires étrangères



### SÉCURITÉ NUCLÉAIRE À L'ONU

■ La Suisse veut plus de sécurité en matière d'armes nucléaires et éviter que celles-ci puissent être activées facilement. Avec cinq autres pays, elle a présenté à l'ONU une proposition de résolution allant dans ce sens. Cette résolution doit permettre aux États qui possèdent des armes nucléaires de mettre sur pied une série de mesures de sécurité avant qu'un missile nucléaire ne soit tiré. Pour éviter d'engendrer par accident une guerre nucléaire, l'ambassadeur suisse propose par exemple de séparer le stockage des ogives explosives de celui des projectiles ou encore d'élaborer des programmes informatiques qui retardent le déclenchement des fusées. Les cinq pays qui ont droit de veto au sein du Conseil de sécurité possèdent des armes nucléaires. Il s'agit des États-Unis, de la Russie, de la Chine, du Royaume-Uni et de la France. Mais l'Inde, Israël, le Pakistan et la Corée du Nord en possèdent également.

■ La Suisse représentera les intérêts de Moscou à Tbilissi, suite à la rupture des relations diplomatiques entre la Russie et la Géorgie en août dernier.

## Armée

■ L'équipe helvétique de cuisiniers militaires a remporté l'or aux Olympiades d'Erfurt, en Allemagne. Elle a battu les États-Unis et l'Allemagne. Le « Swiss Armed Forces Culinary Team » (SACT) a été sacré à l'issue de deux épreuves auxquelles ont participé 130 équipes de 53 pays. Les cuisiniers suisses ont notamment brillé dans la préparation d'un menu de trois plats pour 150 personnes avec un budget de 5 euros par tête. Ils ont ravi les papilles du jury avec une entrée composée de saumon, d'une terrine à base de fruits à pépins et d'une brioche safranée. Le plat principal comportait de la poitrine de volaille, une tortilla d'olives et des légumes méditerranéens. Une préparation de café et de crème acidulée semi-gelée formait le dessert. Fondé en 1999, le SACT compte 13 membres et représente la Suisse lors de concours nationaux et internationaux. L'équipe est arrivée troisième lors de la dernière olympiade des cuisiniers en 2004. Elle a remporté à deux reprises le titre de champion du monde, en 2002 et 2006.



### THE SWISS ARMED FORCES CULINARY TEAM

**HENRIETTE GERMAIN-NICOLET**